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MENSAGEM ANUAL DOEXCELENTÍSSIMO 
SENHOR PREFEITO DE UPANEMA RENAN 
À CÂMARA MUNICIPAL 
 
UPANEMA (RN), 02 DE FEVEREIRO DE 2024. 
 
Excelentíssimo Senhor Presidente desta Augusta Casa 
Legislativa, vereador Ibamar Costa. 
  
Demais componentes do Poder Legislativo Municipal, 
  
Autoridades presentes e população em geral que 
acompanha aqui nas dependências da Câmara e pelas 
redes sociais. 
  
  
Nobres vereadores, senhores e senhoras, 
  
Compareço a esta Casa mais uma vez como prefeito do 
meu querido município de Upanema, para fazer a leitura de 
Mensagem Anual do Executivo. 
  
É um momento renovado de alegria e um compromisso que 
cumprimos de prestar contas das ações de 2023 e de 
apresentar os nossos projetos para 2024. 
  
Inicialmente, quero agradecer a Deus pela oportunidade de 
estar aqui falando com todos vocês, presencialmente ou de 
forma virtual. 
  
  
 
 
 
 
  



Nobres vereadores; 
  
  
Como sempre, gosto de começar essa mensagem falando 
do setor mais importante do serviço público: a saúde. 
  
Os investimentos não foram poucos. Trago aqui números 
que mostram que os cidadãos upanemenses tiveram 
acesso aos mais diversos serviços de saúde de forma 
significativa.  
  
Até novembro de 2023, foram quase 24 mil atendimentos 
de urgência, quase 11 mil exames laboratoriais, mais de 4 
mil atendimentos de fisioterapia, mais de 1.500 
ultrassonografias, mais de 1.000 eletrocardiogramas. 
  
  
Senhoras e senhores, 
  
Quero destacar o grande número de cirurgias feitas. Foram 
em torno de mil procedimentos, incluindo oncológicos, da 
cabeça e pescoço, hérnia, vesícula, catarata, ortopédica, 
entre outros. 
  
Realizamos mais de 3 mil atendimentos com especialistas 
de todas as áreas: cardiologia, dermatologia, 
endocrinologia, fisioterapia, oncologia, fonoaudiologia, 
ginecologia, mastologia, neurologia, oftalmologia, 
pneumologia, pediatria, psicologia, psiquiatria, entre outras 
especialidades. 
  
  
Também realizamos mais de 1.000 exames diversos como 
colonoscopia, colposcopia, densitometria, ecocardiograma, 
mamografia, radiografia, ressonância, tomografia, entre 
outros. 
  
 



Senhoras e senhores, 
  
  
Também cuidamos da saúde bucal do nosso povo. 
Fizemos a entrega de mais de 350 próteses dentárias. 
Também disponibilizamos procedimentos como 
endodontia, exodontia, além de mais de 1.300 raio-x de 
dentes. 
 
Além da disponibilização dos diversos serviços 
exemplificados, tivemos um grande investimento também 
em obras estruturantes, dando prosseguimento a ações 
voltadas a nossa atenção básica, bem como atenção 
especializada, a exemplo da construção da casa do autista 
que vai aprimorar e ampliar os atendimentos da nossa rede 
de atenção à saúde mental.  
  
Nos cadastramos e iniciamos novos programas 
disponibilizadas pelo ministério da saúde, onde inclusive 
mantivemos o destaque de Upanema nos índices avaliado 
pelo ministério, e até aqui, permanecemos entre os 20 
melhores índices do previne Brasil do estado do Rio 
Grande do Norte.   
  
Senhoras e senhores, 
  
  
2023 foi mais um ano em que fizemos o direcionamento de 
um grande volume de recursos para a Educação. 
  
Podemos destacar a entrega de material escolar e 
fardamento, beneficiando a mais de 1.600 alunos em toda 
a rede pública municipal de ensino. 
  
  
 
 



Também realizamos a entrega de livros para a educação 
infantil num investimento de quase 57 mil reais, atendendo 
aos alunos de todas as oito escolas que contam com 
educação infantil. 
  
  
Também investimos quase 60 mil reais com a aquisição de 
computadores para informatizar o Centro Municipal de 
Educação Infantil Professor Severino Ramos Martins de 
Moura e as Escolas Municipais Professora Maria Gorete de 
Carvalho Macedo (Pêgas), 13 de Maio (Palheiros III), 
Antônio Paula da Silva (Nova Vida), Armando Barbalho 
(Sítio Caraúba), Luzia Miguel de Albuquerque (Bom Lugar 
I), Maria Antônia Bezerra (Monte Alegre I), Rita Dantas 
Veras (São Manoel II) e Vicente de Paula Rocha (Sítio 
Pereiros). 
  
  
Nobres vereadores, minhas senhoras, meus senhores; 
  
  
A nossa gestão investiu mais de 600 mil reais em recursos 
próprios para ampliar a estrutura da Escola Municipal 
Professora Maria Gorete de Carvalho Macêdo, que, como 
todos sabem, é a maior da Rede Pública Municipal de 
Ensino. Foram construídas seis novas salas de aula, além 
de banheiros feminino e masculino. 
  
Com esse investimento, vamos ampliar a oferta de ensino 
em tempo integral em nosso município. Atualmente, cerca 
de 150 alunos já estão integrados a esse modelo de ensino 
e o objetivo é atender a todos os mais de 700 alunos da 
Escola Municipal Professora Maria Gorete de Carvalho 
Macêdo. 
  
 
 



O investimento no transporte universitário teve 
continuidade, atendendo a mais de 335 estudantes 
cadastrados, incluindo não só universitários das redes 
públicas e privadas, mas também estudantes do ensino 
médio técnico da rede pública. 
  
Garantimos o transporte gratuito para a aplicação das 
provas do ENEM em Mossoró. Foram quase 300 
estudantes beneficiados. 
  
Investimos também 127 mil reais, novamente em recursos 
próprios, na aquisição de um veículo com sete lugares para 
atender as demandas diárias da Secretaria Municipal de 
Educação, Cultura e Desporto. 
  
  
A nossa gestão vem tendo muita atenção com a educação, 
que tem recebido investimentos significativos com diversas 
ações, como, por exemplo, na formação continuada dos 
nossos educadores, tão importante para a melhoria da 
qualidade do ensino em Upanema. 
  
  
 
Nobres vereadores, 
  
  
Temos trabalhado para dar assistência às famílias 
necessitam da ajuda do poder público e temos tido também 
uma atenção especial com a atualização do Cadastro 
Único para garantir aos upanemenses o acesso aos 
programas do Governo Federal. 
  
 
 
 
 



Prova é que Upanema está acima da média nacional da 
Taxa de Atualização Cadastral, que foi de 86,69% em 
2023, enquanto que nosso município alcançou 93,5%. A 
equipe do Cadastro Único realizou 2.581 atualizações. São 
4.808 famílias cadastradas, sendo que 2.453 são 
beneficiadas com o Programa Bolsa Família.   
  
Também temos mais 500 famílias atendidas pelo Programa 
do Leite, cuja distribuição é feita pelo Município. 
  
  
  
Nobres vereadores, 
  
  
Entre outros serviços prestados à população na área da 
assistência social, podemos destacar a assessoria jurídica 
gratuita com mais de 500 atendimentos. 
  
Com o Programa Criança Feliz estamos mais próximos das 
famílias. São, em média, 400 visitas e mais de 100 famílias 
acompanhadas mensalmente. 
  
  
Temos ainda as nossas oficinas do Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculos, que atendem a dezenas de 
crianças e adolescentes, além dos idosos de nossa cidade. 
  
  
Nobres vereadores, 
  
  
Também realizamos grandes investimentos em obras 
estruturantes para o nosso município. Já citamos aqui a 
ampliação da Escola Municipal Professora Maria Gorete de 
Carvalho Macêdo, com investimento de mais de 600 mil 
reais em recursos próprios. 
  



Quero destacar a conclusão da pavimentação asfáltica das 
Ruas José Domingos e Mario Lino, e a pavimentação a 
paralelepípedo das Ruas Lucas Carlos, Chico Freire, José 
Miguel e Ronaldo Bezerra. 
  
Uma obra importantíssima que iniciamos em 2023 e, se 
Deus quiser, vamos entregar no primeiro semestre de 
2024, é a Casa do Autista, que vai possibilitar ao Município 
ofertar um atendimento especial para este público. 
  
Tivemos também todo cuidado com a iluminação pública. 
Foram instaladas quase 1.500 lâmpadas, sendo a maior 
parte na zona rural, o que demonstra que temos atenção 
com todo o município. 
  
Atendemos a mais de 50 famílias com serviços de 
saneamento básico, muito relevante para questões de 
saúde e para dar dignidade a todas as pessoas. 
  
 
Nobres vereadores, minhas senhoras, meus senhores, 
  
  
O homem e a mulher do campo continuam tendo nosso 
total apoio, para viverem e se desenvolveram na zona rural. 
  
  
Uma de nossas maiores preocupações é o acesso à água. 
Entre as ações executadas estão a distribuição de mais de 
1.800 pipas d'água em localidades como Sitio Carrasco, 
Baixa Fechada, Retiro, Baixa do Juazeiro, Lagoa Seca, 
Capim Grosso, Santa Quitéria, Baixa do Tatu, Esperança, 
Salgado e Palheiros 3; recuperação e manutenção de 
bombas submersas e perfuração de novos poços e novas 
instalações.  
  
Temos dado todo apoio para que o agricultor e o produtor 
rural possam plantar, colher e comercializar seus produtos. 



  
Mais de 3.000 agricultores familiares foram beneficiados o 
programa de Corte de Terra de sequeiro, e mais de 200 
para o cultivo irrigado. 
  
Realizamos a distribuição de sementes de milho, feijão e 
sorgo a mais de 400 agricultores. 
  
Também atendemos a mais de 140 agricultores com o 
programa de silagem, colocando o município em lugar de 
destaque na região na produção de volumoso de milho, 
sorgo e capim, com uma produção média anual de 5 mil 
toneladas, 
  
  
Nobres vereadores, minhas senhoras, meus senhores, 
  
  
Para ajudar aos pequenos criadores a manterem seus 
rebanhos saudáveis, realizamos, mais uma vez, a 
distribuição de 9 mil doses de vacina contra a aftosa, 
beneficiando a 300 famílias nas duas etapas da campanha 
de vacinação. 
  
Continuamos executando outros programas importantes 
em parceria com outros órgãos como o Pinto Caipira, que 
atendeu a 130 agricultores; distribuição de mudas nativas, 
frutíferas, de cajueiro e de palma forrageira. 
  
Fizemos adesão, novamente, ao Programa Garantia Safra, 
com contando com a inscrição de 235 famílias e 
assegurando a contrapartida do Município. 
  
Temos ainda o programa Upanema Rural com 
acompanhamento de 50 produtores pelo SEBRAE; o 
programa Algodão Agroecológico que contou com 9 
agricultores, que cultivaram 13 hectares, resultando numa 
produção de quase 3 toneladas. 



  
Em parceria com o Estado, foram distribuídos 280 kits de 
pesca aos nossos pescadores. 
  
Conseguimos ainda contribuir com a emissão de 40 
dispensas ambientais, 10 outorgas de uso de água e 32 
certidões para uso e ocupação do solo. 
  
  
Nobres vereadores, minhas senhoras, meus senhores; 
  
  
Também investimos no esporte e lazer. Realizamos 
competições ao longo do ano, como o Campeonato 
Municipal de Futebol, mantendo nosso calendário e 
apoiando também na distribuição de materiais esportivos 
nas zonas urbana e rural, onde tivemos a ampliação 
também dos equipamentos públicos de esporte e lazer.  
  
Realizamos o nosso tradicional carnaval, retomamos 
também a tradição do São João e propiciamos novamente 
o encantamento de todos, especialmente, das crianças 
com o nosso Natal Mágico, incrementando de forma 
significativa o nosso calendário cultural, tão importante para 
economia da nossa cidade.  
  
Ainda, tivemos a nossa festa de emancipação, que foi a 
maior da história. Comemoramos os 70 anos de nosso 
querido município em grande estilo, com uma programação 
diversificada, grandes atrações e quero abrir um parêntese 
para falar da nossa Exponema que cresceu muito em sua 
segunda edição, colocando Upanema em posição de 
destaque no calendário de exposições agropecuárias do 
estado.  
  
 
 
 



Nobres vereadores, minhas senhoras, meus senhores; 
  
As nossas perspectivas para 2024 são muito positivas, já 
iniciamos o ano com diversas ações importantes para o 
nosso povo e muitos outros investimentos na iminência de 
se concretizarem.  
 
Realizamos no nosso município um mutirão de cirurgias 
oftalmológicas, atendendo a quase 100 pacientes, no que 
se refere ao procedimento cirúrgico ou triagem para 
realização posterior, no conforto de não precisar se 
deslocar para outra cidade.    
 
Entregamos uma Van Mercedes de 15 lugares com 
acessibilidade para atender nosso povo.  
 
Na infraestrutura, estaremos recebendo nos próximos dias 
a asfaltamento da Rua Francisco Bezerra.  
 
Estaremos recebendo na próxima semana uma nova 
máquina retroescavadeira para atender às demandas 
diversas dos nossos serviços públicos a população, bem 
como estamos no aguardo de uma segunda máquina a ser 
recebida através da Codevasf.  
 
Ainda na infraestrutura do município, teremos a 
revitalização e reconstrução da nossa praça da criança, 
onde já está em trâmites de licitação, um projeto 
apresentado no valor de 180 mil reais, bem como já temos 
licitado uma contratação para pavimentação de 10 ruas da 
cidade a serem executadas.  
 
Em se falando de um grande desafio que estamos 
próximos de superar, temos a adutora de Palheiros III que 
já está com licitação em andamento, e ainda, teremos a 
construção de uma praça na comunidade com projeto em 
trâmites licitatórios também no valor estimado de 300 mil 
reais.  



 
Ainda para este ano, também em fase de acabamento de 
projeto, temos a passagem molhada do Riacho das 
Carnaúbas, que irá contar com recursos de devolução 
desta Câmara Municipal, onde desde já agradeço a 
sensibilidade para com uma demanda tão importante, e 
também e fase de projeto temos a nossa garagem 
municipal.  
 
Em fase de iniciação, temos também o nosso complexo 
esportivo que irá beneficiar a nossa população do bairro 
pegas, na região dos conjuntos Venceslau Mendonça e 
Manoel Januário.  
 
São diversos os projetos já com recursos assegurados e 
em fase final dos atos preparatórios para sua posterior 
realização de forma concreta.  
 
E em se tratando de perspectivas, não poderíamos de 
tratar das nossas obras estruturantes relacionadas à 
saúde, onde temos encaminhado um novo posto de 
atenção básica para o P.A. São Geraldo, e temos em 
andamento a elaboração de um projeto de Policlínica para 
o nosso município, que irá atender diversas especialidades 
na circunscrição do nosso município, uma obra com 
previsão estimada no valor de aproximadamente 2 milhões 
de reais que o município irá iniciar com recursos próprios.  
 
Além disso, tivemos uma importante notícia nos últimos 
dias da aprovação pela SUVISA, do nosso projeto da nova 
unidade de atenção especializada em saúde, que 
dependerá de captação de recursos.  
 
Já finalizando minhas palavras, quero destacar ainda a 
forma como que continuamos gerindo os recursos do 
Município, de forma transparente, cuidadosa e com muita 
responsabilidade. 
  



Encerramos mais um ano com os salários de todos os 
servidores rigorosamente em dia. O mesmo se aplica aos 
nossos fornecedores e a todos os impostos devidos. 
  
  
Quero agradecer mais uma oportunidade de prestar contas 
e de falar ao povo de Upanema. Quero reafirmar o nosso 
compromisso, de todos que fazer a gestão municipal, de 
continuar trabalhando para que Upanema continue forte e 
cada vez mais se desenvolvendo. 
  
Muito obrigados a todos e até a próxima se Deus quiser! 
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